
По курсу — ЦБ
Регулятор заглянул 
в криптообменники

Банк России начал вниматель-
но изучать операции российских 
банков, связанные с криптооб-
менниками,— в части платежей 
между физическими лицами, 
а также в отношении казино и фо-
рекс-дилеров. В ЦБ считают, что 
такие платежи создают риски по-
тери денег гражданами и вовле-
кают их в мошеннические схемы. 
Эксперты говорят о необходимо-
сти внесения «правовой ясности» 
в работу криптообменников.

Как стало известно „Ъ“, в конце 
2021 года ЦБ направил банкам за-
просы относительно сотрудниче-
ства с криптообменниками в части 
проведения платежей между гра-
жданами (p2p), в том числе на карты 
подставных лиц. В запросах в зави-
симости от банка фигурировали об-
менники из списка: btc-obmennik.
com, cleanbtc.ru, 100bitcoins.com, 
ultrachange.biz, 1wn.kz, cryptex24.
com/ru/, openchange.cash, xchange.
cash, vexel.com, betatransfer.org. Бан-
киры говорят, что раньше подобных 
запросов от регулятора не получали.

По данным участников крипто-
рынка, сейчас россиянам доступны 
услуги 400–450 российских и зару-
бежных криптообменников. Объем 
внебиржевого рынка криптовалют 
в РФ и странах ближнего зарубежья 
составляет около $1,3 млрд в месяц, 
из которых на Россию приходится 
около половины.

Как пояснили в ЦБ, «криптова-
лютные обменники в сети Интернет, 
оказывающие услуги гражданам по 
покупке и продаже криптовалюты, 
не регистрируют свою деятельность 
и не несут финансовых обязательств 
перед физическими лицами». При 
этом сделки заключаются аноним-
но, без изучения целей совершения 
операций и источников денежных 
средств для оценки рисков отмыва-
ния и финансирования терроризма 
(ПОД/ФТ). Платежи обменники при-
нимает, по данным регулятора, «не 
на свои расчетные счета, а на под-
контрольные им банковские карты 
и электронные кошельки, зачастую 
оформленные на подставных физи-
ческих лиц». Это «создает риски по-
тери денег гражданами и их вовлече-
ния в мошеннические схемы».

деловые новости — с8

Атом и речь ведем
В Минэнерго обсудили цену новых АЭС

Как выяснил „Ъ“, «Роса-
том» представил энер-
горынку предваритель-
ные расчеты предельного 
уровня стоимости новых 
АЭС: показатель может 
составить 183 тыс. руб. 
за кВт. «Росатом» про-
сит сохранить прежние 
условия возврата инве-
стиций через энергоры-
нок с базовой доход-
ностью 10,5% и сроком 
в 25 лет. Пока госкорпо-
рации согласовали фи-
нансирование толь-
ко двух блоков Курской 
АЭС-2 на 2,6 ГВт: их мак-
симальная стоимость, 
по оценкам аналити-
ков, может составить до 
476 млрд руб., что вдвое 
дешевле зарубежных 
атомных проектов. Про-
мышленность хочет пу-
блично обсудить цено-
вой и технический аудит 
новых проектов. В «Роса-
томе» же отмечают, что 
параметры еще обсужда-
ются, а конечная цена 
атомной энергии будет 
конкурентоспособной.

Предельный уровень ка-
питальных затрат новых 
атомных энергоблоков мо-
жет составить 182,9 тыс. 
руб. за 1 кВт. Об этом пред-
ставители «Росатома» со-
общили на совещании 
в Минэнерго 27 декабря, 
следует из письма «Сооб-
щества потребителей энер-
гии» в министерство (доку-
мент от 13 января есть у „Ъ“). 
Представитель госкорпора-
ции на заседании отметил, 
что «Росатом» предлагает 
сохранить прежние пара-
метры договоров постав-

ки мощности (ДПМ АЭС, 
гарантируют возврат инве-
стиций) — базовую доход-
ность в 10,5% и срок окупа-
емости в 25 лет, говорится 
в письме.

Предельный уровень 
капитальных затрат будет 
применяться при расчете 
стоимости всех новых АЭС 
с запуском после 2024 года. 
Пока гарантированную оку-

паемость получили толь-
ко два новых энергоблока 
Курской АЭС-2 на реакто-
рах ВВЭР-ТОИ мощностью 
около 1,3 ГВт (см. „Ъ“ от 26 
января 2021 года). Это зна-

чит, что потребители элек-
троэнергии после запуска 
блоков будут вносить повы-
шенные платежи за их энер-
гомощность. Стоимость, 
уровень доходности и срок 
окупаемости на момент 
принятия решения не были 
определены, что возмущало 
промышленность. Прави-
тельство поручило «Росато-
му» совместно с Минэнерго, 
Минэкономики и ФАС вы-
работать предложения до 
31 января.

Директор «Сообщест-
ва потребителей энергии» 
Василий Киселев отмеча-
ет в письме, что предложе-
ния «Росатома» на совеща-
нии в Минэнерго «не были 
подкреплены расчетами 
и обоснованиями». Пред-
ставители госкорпорации 
«отказались предоставить 
данные о величине экс-
плуатационных затрат». По 
расчетам «Сообщества по-
требителей энергии», вели-
чина капитальных затрат 
для второго нового энерго-
блока Ленинградской АЭС-
2 на 1,2 ГВт более чем на 65% 
ниже новой представлен-
ной цены. Господин Кисе-
лев считает, что параметры 
ДПМ нужно обсуждать пу-
блично, включая техноло-
гический и ценовой аудит, 
а решение принимать с уче-
том баланса интересов всех 
секторов экономики.

В Минэнерго подтвер-
дили „Ъ“ факт рабочего со-
вещания. «Однако его со-
держание носит обычный 
служебный характер»,— 
сказали там.
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К Сергею Лаврову 
зачастили гости из Киева 
Запад оказывает поддержку Украине  
на словах и на земле

Ситуация вокруг Украины и российская 
инициатива по гарантиям безопасно-
сти остаются в центре внимания между-
народной дипломатии. Вчера эти темы 
в Москве с главой МИД РФ Сергеем Лав-
ровым обсудила его новая немецкая 
коллега Анналена Бербок, прилетевшая 
из Киева. Сегодня Украину посетит гос-
секретарь США Энтони Блинкен. В чет-
верг глава внешнеполитического ве-
домства США встретится с Анналеной 
Бербок в Берлине, а в пятницу в Жене-
ве — с Сергеем Лавровым. Усилия сто-
рон направлены на предотвращение 
эскалации конфликта. Однако пока об-
становка только накаляется.

Анналена Бербок в ходе пресс-конфе-
ренции с Сергеем Лавровым сказала, что 
прилетела в Москву с «пухлой папкой до-
кументов». «Она такая пухлая потому, что 
мы обсуждаем целый ряд тем, по которым 
у нас большие, отчасти фундаментальные, 
расхождения во мнениях»,— пояснила но-
вая глава МИД ФРГ. Судя по ее дальнейшим 
комментариям, значительное место в этой 

папке заняли бумаги по украинской тема-
тике и адресованному США и НАТО требо-
ванию России по гарантиям безопасности. 

Глава МИД Германии, побывавшая на-
кануне в Киеве, повторила позицию пред-
ставителей других стран—членов Северо-
атлантического альянса о неприемлемости 
требования Москвы положить конец рас-
ширению НАТО. По ее словам, каждое госу-
дарство — включая, очевидно, Украину — 
вправе самостоятельно выбирать союзы 
и меры обеспечения своей безопасности. 
Анналена Бербок подчеркнула, что расце-
нивает концентрацию российских воору-
женных сил на границе с Украиной как уг-
розу. И заверила, что, если Россия решится 
на агрессию в отношении соседней страны, 
Германия присоединится к коллективному 
ответу Запада, «даже если придется запла-
тить за это высокую экономическую цену».

„Ъ“ уточнил у Анналены Бербок, какова 
на этом фоне позиция нового правительст-
ва ФРГ по поводу «Северного потока-2». 
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Правительство оценило 
масштамм бедствия
«Омикрон» пока не привел к резкому 
увеличению числа госпитализированных

В России растут число случаев зара-
жения штаммом омикрон и общие по-
казатели заболеваемости корона-
вирусом. 18 января выявлено более 
31 тыс. заболевших, что в два раза пре-
вышает данные начала января. Одна-
ко, судя по всему, пока это не вызывает 
слишком большой тревоги. Пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков 
сообщил, что Кремль не рассматри-
вает возможность введения общена-
ционального локдауна или жестких 
карантинных мер. На волне сдержан-
ного оптимизма правительство приня-
ло даже решение сократить сроки ка-
рантина для заболевших до семи дней. 
По словам вице-премьера Татьяны Го-
ликовой, основная нагрузка на этот раз 
ляжет на амбулаторное звено здраво-
охранения.

Ко вторнику на штамм коронавируса 
омикрон приходилось уже 40% заражений 
в России. Более того, новый вариант доми-
нирует в Москве, Подмосковье и Санкт-Пе-
тербурге. Об этом на заседании координа-

ционного совета по борьбе с инфекцией 
заявила вице-премьер Татьяна Голикова. 
Она уточнила, что число выявленных в Рос-
сии случаев омикрон-штамма достигло 
1682 в 42 регионах (еще в пятницу Роспо-
требнадзор говорил о 698 в 13 регионах). 
При этом, подчеркнула госпожа Голикова, 
в правительстве понимают, что заразив-
шихся омикроном «значительно больше», 
так как не все пробы подвергаются секве-
нированию. Ранее в Роспотребнадзоре „Ъ“ 
подтвердили, что анализируют биообраз-
цы только 5–10% инфицированных в ка-
ждом из регионов. Кроме того, по словам 
Татьяны Голиковой, за последние полгода 
70% новых заболевших не выезжали за пре-
делы России — «это свидетельствует уже 
о том, что омикрон активно развивается 
внутри страны».

Распространение более контагиозного, 
чем предшественники, штамма привело 
к росту заболеваемости после новогодних 
праздников в 67 регионах.
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«Росатом» называ-
ет стоимость стро-
ительства новых 
атомных станций 
в России в разы  
более низкой,  
чем за рубежом  

«РОСАТОМ» ВЫХОДИТ НА СВЯЗЬ
Г О С КО Р П О РА Ц И Я  П Л А Н И Р У Е Т  З А П У С Т И Т Ь  В И Р Т УА Л Ь Н О Г О  О П Е РАТ О РА

Как стало известно „Ъ“, «Росатом» планирует запустить 
собственного виртуального оператора. Его дочерний IT-ин-
тегратор «Гринатом» уже получил лицензию Роскомнадзора 
на оказание услуг мобильной связи. Эксперты полагают, что 
госкорпорация может использовать виртуального оператора 
как для собственных нужд, так и для развертывания проектов, 
связанных с интернетом вещей.

О том, что «Росатом» планирует запустить собственного виртуального 
оператора связи, „Ъ“ сообщил источник, знакомый с планами корпорации. 

Речь идет о проекте MVNO (Mobile Virtual Network Operator), который 
использует инфраструктуру, радиочастоты и номера партнера—сотового 
оператора. Другой источник в крупной телекоммуникационной компании 
это подтвердил, уточнив, что партнером будет Tele2.

В реестре выданных лицензий Роскомнадзора говорится, что дочерняя 
компания «Росатома» «Гринатом» 29 сентября 2021 года получила лицензию 
на оказание услуг мобильной связи в РФ сроком на пять лет, лицензия начнет 
действовать в сентябре 2023 года. В «Гринатоме» и Tele2 отказа-
лись от комментариев. В «Росатоме» не ответили на запрос „Ъ“. с9
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